

ÁNGELES VICENTE (ed.), *Musulmanes en el Aragón del siglo XXI* (Zaragoza: Instituto de Estudios Islámicos y del Oriente Próximo 2004) 205 pp. ISBN: 84-95736-68-3

“Debido a los hechos ocurridos en los últimos meses, a los que no hace falta hacer referencia pues están en la mente de todos, el colectivo de musulmanes de nuestro país ha adquirido una notoriedad probablemente no deseada por ellos” (p. 9). Así comienza la introducción de este libro, en la que su editora, Ángeles Vicente, comenta la necesidad de un estudio de la realidad islámica española, sobre todo después de los atentados del 11-3-2004 (la obra se ha publicado a finales de ese mismo año). En concreto, los trabajos aquí reunidos se centran en la situación actual de la inmigración musulmana en Aragón, y están publicados por el Instituto de Estudios Islámicos y del Oriente Próximo, un centro mixto de investigación entre las Cortes de Aragón, el CSIC y la Universidad de Zaragoza (a esta última institución académica pertenecen todos los autores excepto los dos primeros).

La primera aproximación, de carácter sociológico general, está a cargo de Manuel Pinos Quílez, de la Diputación General de Aragón, que habla de los musulmanes zaragozanos como “nuestros vecinos desconocidos” y ofrece sus cifras, procedencia, distribución y evolución. Según el autor, los inmigrantes que profesan el Islam lo viven como “un vehículo de socialización y de integración en su propio grupo, pero una vez que han superado la primera etapa de llegada” (p. 40), y acaba su artículo apostando por una aceptación que vea en los otros a personas, en una sana convivencia.

Iván Jiménez-Aybar, de la Universidad de Navarra, describe el proceso de constitución de la comunidad musulmana en Aragón, así como su composición sociológica actual, para centrarse después en las cuestiones jurídicas: las federaciones islámicas en España y en Aragón, la importancia de las mezquitas y la aplicación concreta en esta comunidad autónoma del Acuerdo de cooperación de 1992. La tercera colaboración, de Ángeles Vicente, está dedicada al árabe